

ANUNCIOS, reclamos y comunicados, según tarifa. Esquelas de funeral a precios equitativos.—Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

# El Porvenir Castellano

SUSCRICIÓN:

	Pagos
Año...	5,00
Semesre...	2,50
Extranjero, año...	10,00
Número suelto...	0,10
Idem atrasado...	0,10

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 4 de Junio de 1914.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

## PROBLEMAS LOCALES

### La economía doméstica y las subsistencias.

#### LA VIDA SE VA HACIENDO IMPOSIBLE

Es general la afirmación de que no se puede vivir ante el encarecimiento creciente de las subsistencias. La queja tiene su eco en el hogar, en el casino y en la calle, dondequiera que se reúnen tres ó cuatro jefes de familia y hacen patentes sus penurias respectivas, sus agobios y las dificultades con que tropiezan á diario para subvenir á las necesidades que, por su condición, tienen que tomar obligatoriamente á su cargo.

Y si no se puede vivir, concreción de muchas preocupaciones y de un desequilibrio económico que tiene sus manifestaciones irrecusables en la vida social y en la de relación mercantil del que vende y el que compra, y en el círculo familiar, encuentra una repetición monótona que sería molesta sino envolvese muchas tragedias morales, íntimas y calladas, y sino fuera un signo de resignación, capaz de degenerar fácilmente en cobardía, en una cobardía colectiva que tiene muy complejas variantes; y una demostración palmaria de la falta de preocupación en los hombres por cuestiones que tanto interesan á su vida, á su tranquilidad y aun á su decoro.

Porque el mal es cierto; lo reconocen cuantos lo padecen y, sin embargo, continúa en una cronicidad que es además endémica. Precisa, pues, de remedios radicales para su curación, de tratamientos energéticos para su alivio y del empleo de una terapéutica tenaz y decidida.

Por nuestra parte lo observamos á diario y frutos de esa observación han sido los conatos de estudio, ó, por lo menos, efecto de una noble intención que en ocasiones varias hemos expuesto en estas mismas columnas.

Queremos volver ahora sobre el tema; y queremos tratarlo de nuevo con el concurso de aquellas personas que por su posición ó por su oficio ó por sus especiales condiciones, tengan motivos de conocer bien alguna ó algunas de las fases del problema.

A tal fin rogaremos que nos ilustrar con sus valiosas opiniones á autoridades locales, á presidentes de entidades de carácter económico y social, á comerciantes, á industriales. Al público en general, á cuantos producen y á cuantos consumen les hacemos con el mayor interés desde estas columnas una invitación especial para que desde luego acudan á ellas cuantas personas consideren de su deber y de alguna eficacia el exponer sus juicios ó suministrar datos interesantes, de comparación ó de estadística.

Vamos á ver si es verdad que existe en todos la preocupación si quiera de mejorar un poco la vida en una ciudad como esta de Soria, tan quieta y por lo mismo, tan falta de elementos.

desde su fundación tribuna abierta para todos; y aquí admitiremos juicios y opiniones de cuantos quieran honrarnos con unos y con otras. No rogamos mas que la brevedad y la concreción posibles. En ninguna otra cuestión se hacen esas condiciones más recomendables que en esta de las subsistencias, que es de cálculos numéricos y de dinero. La retórica tiene poca eficacia para abaratar la vida.

El problema de suyo complejo, lo integran factores muy distintos pero sin que deje de haber armonía y relación directa entre todos ellos.

Tiene también aspectos bien diferentes; el social, el económico, el mercantil y hasta el moral y tal vez sea éste el más importante. Ya los exponeremos todos desde nuestro peculiar punto de vista. Entretanto, queremos leer más autorizadas opiniones con las cuales podremos reforzar y aun modificar la nuestra.

El mundo entero atraviesa hoy una gran crisis económica. Los problemas del mundo son de la gran familia humana pero á la ley de esa gran familia están sometidas las pequeñas y en todo experimentan consecuencias de la acción de aquella.

Aquí nos toca preocuparnos de nosotros mismos en todas nuestras cosas.

Y la necesidad de vivir con la mayor economía y lo mejor que se pueda nos parece que debe interesar á cuantos no estén atacados de la extraña monomanía suicida. Queda, pues, iniciada la cuestión

#### DE RE SOCIALI

### TEORÍA DE CARLOS MARX

#### II

Si atentamente examinamos el sistema filosófico positivista, en lo que afecta á la cuestión social, al momento podemos distinguir tres escuelas sociológicas, perfectamente marcadas, que son: la intelectual ó psicológica la biológica y la económica; sin que ésta clasificación obedezca á mero capricho individual, sino que son calificativos impuestos por los mismos positivistas.

Reconoce la llamada intelectual ó psicológica por su fundador y representante al revoltoso filósofo de Montpellier, Augusto Comte, cuya fórmula, como síntesis de toda su doctrina, es la siguiente: «La evolución social es un producto necesario de la evolución intelectual», de cuyo principio deducía Comte: «Dadme el estado intelectual y el grado de cultura científica á que ha llegado un pueblo, y yo os describiré con precisión matemática su verdadero estado social».

Es el fundador de la escuela biológica uno de los escritores de más justificado renombre que ha producido la doctrina de la evolución.

Es este, Herbert Spencer, hombre de pasmosa fecundidad científica y como gran hombre de estudio no pudo sustraerse de dedicar gran parte de su actividad á los asuntos sociológicos. El fin que se propuso fué el de aplicar á la sociedad las leyes de la biología y sintetiza su principio fundamental, en la fórmula siguiente: «Todo organismo es una sociedad, y toda sociedad es un organismo».

Aunque no he de tratar de las dos escuelas que acabo de enunciar por no ser el objeto ni el fin que me propuse al escribir estos artículos; sin embargo me ha parecido conveniente, y aún necesario, dejar sentados los principios de ambos sistemas, para la más clara exposición de la tercer escuela social, que existe en el seno del positivismo, cual es la escuela económica, cuyo autor y representante es Carlos Marx.

Nace este célebre economista en la ciudad de Colonia (1805-1875) y comienza su carrera cursando Jurisprudencia en las Universidades de Bonn y Berlín. Pero no eran las Leyes sus aficiones y bien pronto dedica su actividad á la Historia y muy especialmente á la Filosofía que más tarde había de explicar en la expresada Universidad de Bonn. Los revuelos políticos que se suceden á la muerte de Guillermo III de Prusia le obligan á abandonar su cátedra é ingresa en la redacción de la *Gaceta Renani*, que se funda en Colonia.

Víctima de una persecución constante es desterrado y se cobija en París, y en el periódico *La Santa Familia*, satiriza el idealismo germánico, queriéndole sustituir por lo que él llamó *realismo histórico*. Todo esto le acarrea nuevas persecuciones y tiene que trasladarse de París á Bruselas. Nada de esto le arredra y en medio de estas persecuciones dá el célebre *Manifiesto* del partido comunista (1838)

Disuelta la Internacional (1872) en el Congreso de La Haya retirase á terminar su obra *El capital* que debía ser como el evangelio del socialismo de nuestros días; obra que no terminó del todo, pues víctima de una enfermedad de pecho y agobiado por la muerte de su hija, madame Longuet, le sorprende la muerte en la ciudad de Londres.

Los filósofos alemanes le catalogaron, permítasenos la palabra, en la izquierda hegeliana.

Creyendo, pues, Carlos Marx que ni la concepción intelectual ó psicológica de Comte, ni la teoría biológica de Spencer habían podido dar á la sociología positivista una base sólida, buscó la solución de tan pavoroso problema por otros rumbos é invocó nuevos principios, señalando como punto de partida la ley económica, como única solución que había de resolver, según Marx y sus admiradores, todas las magnas cuestiones sociales.

Reconoce el valor que el sistema comtiano con su factor intelectual, y la evolución biológica de Spencer pueden tener en la investigación del por qué de muchos hechos y hasta les otorga grandes ventajas en la solución de algunos problemas sociales, pero los cree insuficientes para disipar todas nuestras

dudas y para darnos la clave en la investigación del fundamento del edificio social. Así es que él se ve precisado á proponer otro que, utilizando los datos adquiridos por los anteriores, levante el edificio sociológico sobre un factor nuevo que, mediata ó inmediatamente se encuentre en todas las manifestaciones de la vida social humana.

¿Cuál es éste factor? Lo exponeremos en el próximo número.

M. RIOJA.

#### Poesía.

### Trozos escogidos

Este es el viejo bosque aún hechizado: los tilos aromáticos florecen; para endulzar mi corazón hastiado los rayos de la luna resplandecen.

Penetro en él con indecisa planta; oigo voz melodiosa en las alturas: es el oculto ruiseñor, que canta amores y amorosas desventuras.

Canta con melancólica alegría tristes goces, pesares halagüeños; y es tan dulce su voz, que al alma mía vuelve otra vez los olvidados sueños.

Sin detener el pie, sigo adelante, y surge entre los árboles oscuros un alcázar tan alto y arrogante que al cielo tocan los audaces muros.

Cerradas todas las ventanas miro; y silencio tan hondo en él se advierte, que parece este lígubre retiro la mansión misteriosa de la Muerte.

A la puerta, una Esfinge: forma horrible y bella al par; amable y pavorosa: el cuerpo y garras, de león temible, el busto y seno, de mujer hermosa.

El ansioso deseo centellea en sus inquietos ojos penetrantes; sus rojos labios, que el deleite arquea, sonríen satisfechos y triunfantes.

Y entona el ruiseñor tan dulce trino que ya el impulso resistir no puedo; y al besar aquel rostro peregrino, en la traidora red prendido quedo.

La Esfinge sepulcral se agita y mueve; respira el duro marmol y solloza; cual vampiro voraz, mis besos bebe, y en absorber toda mi sangre, goza.

Sedienta apura mi vital aliento, y me abraza después de tal manera, que en mis entrañas destrozadas siento las implacables garras de la fiera.

¡Dolor que embriaga! ¡Dicha que sofoca! ¡Sin límites las penas y los goces! ¡Néctar del cielo en su incitante boca! ¡En su garra: cruel ansias feroces!

Y canta el ruiseñor: «¡Hermosa Esfinge! ¡Oh soberano Amor! ¿Qué ley tirana toda ventura que nos das restringe y con mortal tribulación la hermana?»

Ese problema, que mi dicha trunca resuelve, Amor, causante de mis daños: yo no he podido resolverlo nunca, y estoy pensando en él millares de años.

E. HEINE.

#### DESCUBRIDORES Y CONQUISTADORES.

### RUI-LÓPEZ DE VILLALOBOS

Esta expedición fué una de las más desdichadas que registra la Historia; su resultado llegó hasta el extremo de acobardar á los más atrevidos aventureros de la época, é hizo que el monarca y sus Gobiernos abandonasen por largos años el Oriente, fijando toda su atención y poderío en las prósperas Indias Occidentales.

Hallábase de virrey en Nueva España don Antonio de Mendoza, autoridad activa y emprendedora, el que haciendo borrar el mal sabor que dejaran las expediciones de Magallanes y Loaisa, llegó hasta organizar una tercera, cuyo man-

do dió al capitán Rui-López de Villalobos: constituían ésta dos naos, una galera y dos galeones, con tripulaciones y soldados, que, aunque en reducido número, eran los precisos para emprender la tercera aventura oriental.

En la costa del Sur de Nueva España y del puerto llamado Juan Gallego, se hicieron á la mar el primero de Noviembre de 1542, según unos autores, y el día 2, al decir de otros; esta disparidad de fecha obedece, indudablemente, á no fijarse en las diferencias de meridianos.

Encontraron las islas que titularon á la primera «Santo Tomé», por devoción; por hallarse agobiada por un nublado, llamaron á la segunda isla «La Nublada», y á la tercera, «Roca-partida», debido á un acantilado partido que aparece en su costa del Sur.

A unas doscientas leguas al Noroeste hallaron varias islas, que denominaron «Archipiélago del Coral», por las muchas muestras que de él encontraron; con el fin de reponer la aguada, hicieron tierra en una de ellas, que titularon «San Esteban», por los muchos dardos que les dispararon los naturales, los que, temerosos de un acto, que sólo produjo dos heridos, se retiraron á la orilla opuesta, desdeñando las ofertas que desde á bordo les dirigían de adornos y cristales.

Encontraron los castellanos veinticinco mujeres escondidas en los bosques, respetándoles sólo la vida, y cuando el seis de Enero del 1543 se hicieron á la mar, ó sean once días después de su arribo, regalaron á éstas adornos y vegetales, que estimaron grandemente las cobrizas hembras. Según la Historia de la marina real, fueron respetadas en absoluto; pero el gran manuscrito Camalagnugense asegura que fueron disfrutadas, dando origen á que enfermasen algunos de un mal nuevo para ellos; esta conducta es más críada, tanto por los datos como por adaptarse más á los desbordamientos de aquella soldadesca joven, aventurera é indisciplinada.

Dos días después encontraron una especie de vergel, que por sus matizados colores, ricas aguas, aves y flores y fresca temperatura, bautizaron con el nombre de «Islandia de los Jardines».

Trescientas millas más al Poniente se vieron obligados á suspender la marcha, temerosos de estrellarse en desconocida costa, ante la negrura total de aquella noche y del vendaval reinante. Rayando la media noche se desencadenó un terrible vaguío, y cuando cuarenta y ocho horas después pudo reunirse la desparramada flota, conieron el total naufragio de la goleta.

Para reponer las más graves averías, arribaron á la isla que denominaron «Matalotes», porque aquellos pacíficos indios se aproximaban ofreciendo sus frutas y diciéndole «buenos días, matalotes»; muestra evidente de haber existido entre ellos algún castellano de los de Magallanes ó Loaisa.

Días después, en un laberinto de arrecifes, encalló en uno de ellos patache ó galeón, que les costó dos días ponerlo á flote y en condicio-



nes de navegar, y llamaronlo «El archipiélago de los Arrecifes».

El 2 de Febrero se vió Villalobos sorprendido ante una hermosa bahía que tituló «Málaga»; y llamó á la isla por su grandeza «Cesárea Caroli», pues tenía treinta y cinco leguas de bojeo. Por su hermosa vegetación y abundantes aguas, se decidió á poblarla, pero las graves enfermedades que casi en todos se desarrollaron, de paludismo y disenteria, hicieron que al mes levase anclas.

Navegando por el Sur de la isla vió dos islas, y dando fondo ante la más frondosa, la ocupó á mano armada, pereciendo en la lucha seis españoles y siendo once los heridos; en chalupas y barotos, en unión de sus mujeres é hijos, se trasladaron los indígenas á la «Cesárea».

Villalobos y su gente encontraron un rico botín, compuesto de muertras de oro, ámbar, estoraque, porcelanas, almizcle, benjui y otros más perfumes muy usados por aquellos naturales.

Mandó Rui-López asegurar los barcos, y aprovechando las chozas de los indios, levantadas en los cuatro pueblecitos que tenían en aquella isla de seis leguas de circuito, que llamaron isla Antonia, se trasladó á tierra con sus hombres más sanos y robustos, con el fin de hacer grandes siembras de maíz, que les asegurasen un principal elemento de vida. Negósele la tropa en un principio, haciendo presente que se habían obligado como marineros y soldados y no como agricultores; pero convencidos de la necesidad, aunque mal y á tropelladamente, sembraron abundante maíz; sorprendió á los castellanos la feracidad de aquel suelo, que casi sin cultivar y en la mitad de tiempo que en España, produjo cada grano de tres á cuatro mazorcas, muy desarrolladas y macizadas de grandes granos del dorado fruto.

No fué suficiente la cosecha para cerrar las puertas al hambre, que al fin reinó, viéndose obligados á mantenerse de ratones, hojas, frutas y raíces, que originaron una disenteria aguda, que hizo fallecer á muchos, quebrantando á los restantes.

A 150 millas hallábase Mindanao, y á fin de proveerse de víveres envió Villalobos, con oro y baratijas, al capitán Bernardo de la Torre, con ciento cincuenta hombres y una nao, los que, fragosamente, retornaron con vida y sin víveres ante los ataques de aquellos indígenas, que en cientos de barotos y paraos los persiguieron hasta diez millas mar adentro.

Ante tan desastroso resultado marchó Villalobos con una nao, un galeón y 150 soldados á Sanguni; pero á mitad del camino descubrió cinco islas, una de ellas poblada; más tan fieramente se resistieron hombres y mujeres, que murieron todos ellos, incluso los niños. Abarratado de víveres el galeón y parte de la nao, emprendieron el retorno, en medio de un furioso temporal, que los puso en grave peligro de perder la vida.

Fueron recibidos por los hambrientos con vitores y aplausos; pero comprendiendo Villalobos que lo obtenido era un medio transitorio, ordenó que el navío «San Juan» marchase á Nueva España, para dar cuenta del viaje al virrey y que éste enviase auxilios.

Dispuso también Ruiz-López que un galeón con treinta soldados recorriese varias islas, en busca de nuevas provisiones, y, en efecto, ambas embarcaciones partieron para llenar su importante cometido.

ENRIQUE POLO DE LARA.

VERSOS INÉDITOS

IRENE

Es la rubia de undivagos cabellos,  
Mórbido cuello de alabastro y nieve,  
Cintura esbelta de contorno breve,  
Ojos ardientes, soñadores, bellos.

Nimba la gloria su venusta frente  
Gasas ocultan el naciente seno  
Y ojos verdes como el mar sereno  
Rutilan como el sol en Occidente.

Preludia suave el bandolín sonoro,  
El mundo incienso á su paso quema,  
Triunfante llega con su esquisito oro,  
Tejen las Hadas su gentil diadema,

Ángeles cantan en divino coro.  
Y yo la elijo de mi amor emblema

OCTAVIO DE SALIENT.

Soria 2 Junio 1914.

DE HIGIENE

Contra la mosca y el ratón.

Desde hace 25 años, gracias á Pasteur, la Medicina ha sufrido una profunda revolución, que tuvo las más felices consecuencias bajo el aspecto de la higiene y de la salud pública. Sábese, al presente que las enfermedades infecciosas, son debidas á algunos seres infinitamente pequeños, que todos conocen con el nombre de microbios.

Extendidos por todas partes en la naturaleza ambiente los microbios por el aire, por el agua, por el suelo, pueden introducirse en el organismo animal ó humano; provocan en él accidentes muy graves, mortales con frecuencia, tanto más temibles tanto que por lo más general, se manifiestan bajo la forma de epidemias.

La fiebre tifoidea, el cólera, la difteria, la tuberculosis son los ejemplos más conocidos y los más mortíferos, que según la feliz expresión de Bronardel, constituyen enfermedades evitables, contra las cuales se han promulgado leyes y se han creado organizaciones sanitarias que dan testimonio del cuidado de los poderes públicos en favor de la salubridad de nuestras ciudades y aldeas.

Se ha creído que el descubrimiento de los microbios dilucidaba de una manera completa y definitiva la cuestión de las enfermedades infecciosas: algunas de ellas propagándose por los medios sencillos que he indicado, induciría á reconocer para todas ellas un origen semejante, y en tal suposición, todas serían evitables, debiendo quedar encomendadas á la tutela del Estado ó de los municipios. En realidad el problema es mucho más complejo. Tenemos por verdad fundamental, que todas las epidemias y epizóticas, todas las enfermedades infecciosas, que diezman á la especie humana y á los animales útiles, pueden evitarse por la acción metódica y perseverante de las reglas de la higiene; pero estas reglas presentan mayor diversidad de la que se había previsto; porque los medios de transmisión de las enfermedades son diversos.

Quien dice enfermedad infecciosa, dice enfermedad parasitaria. Todos los microbios son parásitos, pero hay gran número de enfermedades infecciosas producidas por parásitos que no tienen nada de microbios. Actualmente podemos afirmar que las enfermedades parasitarias, no microbicas, son las más numerosas y las más temibles.

La fiebre intermitente que hace tantas víctimas en las colonias de África, es inoculada por la picadura de los mosquitos, lo mismo que la fiebre amarilla. La enfermedad del sueño, que diezma el África intertropical, es debida á la picadura de la mosca «sceta», lo mismo que la durina del caballo y la nagana del ganado vacuno. La fiebre recu-

rrente proviene de la picadura de una garrapata.

Prescindiendo de las mortíferas enfermedades de otros climas, recordaremos que la pulga del ratón, al pasar al hombre, le inocula la peste bubónica la cual se propaga además por mediación de la pulga humana. La chinche puede transmitir también la tuberculosis y la fiebre. El piojo exparte la fiebre recurrente y el tifus exentemático. La mosca doméstica, no pica, pero visita toda clase de estercoleros y transportándose especialmente en los alimentos; la fiebre tifoidea, el cólera, la enteritis infantil, la oftalmía purulenta la tuberculosis, generalmente son sombradas por ella.

Hasta ahora estamos completamente desarmados respecto á estos nuestros enemigos de toda la vida, la ley ó los reglamentos de higiene no hacen nada contra ellos ó por lo menos su acción es insuficiente.

Preocupados por cuestiones cuyo alcance social y humanitario es muy considerable, hombres de ciencia, políticos y representantes de la prensa de gran circulación de Inglaterra, de Francia y de Alemania, á imitación de lo hecho en la América del Norte, fundan ligas sanitarias contra la mosca y el ratón. Los dos seres cuyo exterminio se desea, no son los únicos á quienes se declara la guerra; son en cierta manera los dos centinelas, detras de los que se agolpa todo un ejército de animales dañinos, que deben desaparecer de la superficie del globo.

En la lucha despiadada que debemos emprender, todos estamos interesados; todos debemos tomar participación en ella. Son de necesidad todos los concursos: en las Ligas hay un lugar para todas las buenas voluntades. Que cada cual, según sus aptitudes ó sus gustos aporte aquello de que sea capaz, ó su cuota pura y simplemente, ó su cuota y su actividad.

Debemos procurar la educación higiénica y sanitaria del pueblo para que nuestras poblaciones y nuestros hogares sean limpios y salubres. Conviene á todos que cada uno se penetre de esta verdad fundamental: que allí donde reina la limpieza, el mélico entra raras veces. La propaganda por el folleto, el cartel, la conferencia con proyecciones, exigirá mucho dinero; pero suscitará también muchos empeños y buenas voluntades.

DR. OX.

Información religiosa

Todos los días se celebra Misa solemne en la Insigne Iglesia Colegial á las nueve y cuarto en el presente mes, acabada de cantar la Hora de Tercia y Vísperas á las tres y media de la tarde.

Mañana, primer viernes de mes, á las ocho de la misma, en la iglesia de San Juan de Rabanera, se celebra Misa de Comunión general para los Asociados del Apostolado de la Oración, y á las seis y media de la tarde se continúa el ejercicio piadoso del mes de Junio consagrado al «Sagrado Corazón de Jesús».

El mismo viernes primero del mes, en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús (Siervas de Jesús) se practica el piadoso ejercicio mensual al Deficio Corazón estando expuesto el Santísimo Sacramento y terminan los cultos con el cántico Corazón Santo divina bendición y reserva.

En la iglesia de Religiosas Clarisas el repetido Viernes á las cinco y media de la tarde principia la Novena que anualmente dedica la Venerable Comunidad al glorioso San Antonio de Padua.

También principia mañana Viernes á las seis de la tarde en la iglesia parroquial de Nuestra Señora la Mayor la novena que con asistencia de la Capilla de la Insigne Iglesia Colegial dedica á San Antonio de Padua su Cofradía establecida en la misma parroquia.

Adoración Nocturna Española.—Sección

de Soria.—Turno de San Saturio.—Del 6 al 7.—En la iglesia parroquial de Santa María la Mayor el sábado á las diez de la noche.

Los que consagren el mes de Junio al sagrado Corazón de Jesús podrán ganar siete años de indulgencia, dirigiendo con corazón contrito alguna súplica á este Divino Corazón sea pública ó privadamente, y haciéndolo todo el mes Indulgencia Plenaria cada día, confesando y comulgando y orando en la iglesia ú oratorio por las intenciones de Su Santidad. Son aplicables á las almas del Purgatorio. (Pío IX 8 Mayo 1873)

DESDE VIENA

Los acontecimientos de Albania.—Oposición de intereses austriacos é italianos. Errores del príncipe Guillermo.—Intrigas y maniobras.

Para explicar los acontecimientos de Albania se han publicado en Roma y en Viena diversas versiones que á primera vista parecen contradictorias. No es fácil empeño la aclaración del caso de Essad-pachá. El antiguo defensor de la plaza de Scutari declara con viril entereza, que ha servido fielmente al príncipe Guillermo, pero lo cierto es que se halla preso y que la revolución de los campesinos musulmanes avanza hacia Durazzo; los malisores católicos protegidos de Austria se niegan á defender al príncipe reinante; este se refugia con su familia en un buque de guerra italiano y regresa á su palacio algunas horas más tarde para contraer compromisos por escrito con los rebeldes. Todo esto parece inverosímil y sin embargo, aún se deben esperar en Albania mayores sorpresas por efecto de la oposición de los intereses de Austria y de Italia.

Estas dos potencias ofrecieron al príncipe Guillermo de Wied todas las garantías que debían darle, para que se decidiese á aceptar un trono tan fragil y deleznable, porque tenían necesidad de un incaurea docil que les sirviera de pantalla para la realización de sus particulares pretensiones en Albania. No se puede negar que Guillermo hallase animado por lo más excelentes propósitos, pero bien se ve que no acierta á comprender el alcance de su misión. La idea de crear en Durazzo una corte semejante á los principados alemanes, y querer gobernar á un pueblo extremadamente belicoso y anárquico lo mismo que si eutuviera formado por los pacíficos burgueses de los países civilizados, implica un grave error y un desconocimiento absoluto de la situación interior de Albania.

Un soberano no impuesto por la diplomacia europea, solo podía tener éxito á condición de ser hombre de singular energía, uniendo al tacto más exquisito, el valor de la audacia á toda prueba. Se trata de disciplinar elementos que entre sí, constantemente están en lucha; es preciso valerse de unos para contener á otros, creando una verdadera comunidad de intereses. Una súbita transformación del pueblo albanés es imposible, pero el príncipe debía identificarse con la manera de ser de los habitantes del país, para realizar el movimiento evolutivo del progreso. Desde luego se han manifestado las profundas rivalidades que existen entre los artesanos del príncipe Guillermo. La sublevación de los campesinos musulmanes, ha dado el golpe de gracia á los mantenedores de un trono sin cimiento. Mientras los individuos de la comisión internacional se ponían en contacto con los rebeldes para conocer sus pretensiones, el príncipe y su familia se embarcaban apresuradamente ante un buque de guerra italiano, después ha regresado á su

palacio, pero la mala impresión de esta fuga todavía subsiste.

Los desfavorables comentarios que se hacen, respecto á esta aventura, en Austria y en Italia, contrasta con la actividad que ambas potencias desplegaron para imponer al príncipe como soberano de Albania; háblase de que ya ha sido entregada á los rebeldes una carta de abdicación, y los periódicos oficiales de Roma y de Viena se abstienen de manifestar que Austria é Italia estén decididos á sostener energicamente al gobierno de Durazzo.

En vista de que Guillermo de Wied no resulta, ambas potencias le abandonan y le sacrificarán con tanto apresuramiento, como el que pusieron en práctica para improvisarle un trono. Por de pronto Italia ya prepara un acomodamiento con Turquía; en previsión de que llegue á coronarse como soberano de Albania un príncipe musulmán.

ZERKOW.  
Viena Mayo 1914.

EL PORVENIR CASTELLANO no pertenece al pequeño trust de periódicos locales.

ACCIDENTES DEL TRABAJO

La desgracia de ayer

A las 18 horas (6 de la tarde) del día de ayer ocurrió en las obras del Museo Numantino en construcción una lamentabilísima desgracia.

A consecuencia de haberse roto una maroma que sujetaba unos maderos para elevar piedras en las obras referidas, se rompió la mencionada maroma cayendo al suelo uno de los pies derechos. Este en su caída, alcanzó al anciano obrero Antonio Martínez Nicolás, de 74 años de edad, viudo y domiciliado en la calle de Santa María número 22, en compañía de su hijo don Patricio, contratista del indicado Museo.

D. Antonio Martínez recibió heridas de mucha consideración y conducido á su domicilio fué asistido por los médicos D. Lázaro Garcés Ramos y don Demetrio García Sierra. El desgraciado Martínez falleció á los pocos momentos.

Hoy le ha sido practicada la autopsia y mañana se verificará el entierro del cadáver que, de seguro, constituirá una manifestación de duelo.

El celoso juez Sr. Aisa se trasladó inmediatamente al lugar de la desgracia y empezó en seguida á instruir las oportunas diligencias,

Junto al desgraciado obrero se hallaba presenciando los trabajos como de costumbre, el Sr. Abad de la Colegiata nuestro respetable amigo D. Santiago Gómez Santaacruz, quien estuvo en peligro de sufrir también consecuencias por el fatal accidente.

Deploramos muy de veras la desgracia ocurrida y por ella significamos nuestro sentimiento al desconsolado hijo D. Patricio Martínez, querido amigo nuestro.



El deplorable accidente ocurrido servirá de triste aviso para que no pueda repetirse por deficiencias en los andamios y obras auxiliares, si es que tales deficiencias hubieran existido.

## NOTICIAS

Como ya dijimos en nuestro número anterior, en las noches del sábado y domingo tendrá lugar en el salón de actos del Círculo Mercantil una velada teatral con arreglo al siguiente programa:

- 1.º Sinfonía.
- 2.º La zarzuela en un acto original del Sr. Echegaray música del maestro Vives, «Juegos Malabares».
- 3.º «Canción Española», cantada por la tiple cómica del Gran Teatro de Madrid, Srta. Isabel Vargas.
- 4.º La zarzuela de F. Camprón y Gaztambide «Una Vieja».
- 5.º El juguete cómico de Cortés y Veyán, música del maestro Nieto, «Los Baturros».

La Srta. Isabel Vargas tomará parte en todas las obsas a excepción de la zarzuela que figura en cuarto lugar.

ULTIMO	55 ltrs. 43'20 kilogs. Ptas.	Arroba kilogs. 11'500
Trigo puro	12 00	
Centeno, (fnga)	7 50	
Cebada	7 75	
Guijas	8 50	
Avena	5 25	
Yeros	8 50	
Patatas	1 50	
Huevos, (dcna)	1 05	

El mercado estuvo muy concurrido.

**Las cosechas.**—Los alcaldes de Alcubilla de Avellaneda, Valdanzo, Aldea, Soto y Miño de San Esteban, Matamala y Berlanga de Duero, comunican al Sr. Gobernador civil que a consecuencia de las heladas de estos pasados días han sufrido enormes daños los patatares, hortalizas y cereales. La cosecha de uva considérase perdida.

El estudioso joven D. Manuel Bobbio, sobrino de nuestro querido amigo el diputado provincial por este distrito D. Manuel Martialay, ha aprobado con gran brillantez el curso preparatorio de la carrera de Ciencias en la Universidad de Valencia. Enhorabuena.

El sábado próximo contraerá matrimonial enlace en la ermita de San Saturio, el ilustrado oficial de Estadística de esta Sección provincial D. Antonio Calvo Hernández Agero, con la distinguida y bella Srta. Roselina Gil Monge. Serán apadrinados por D.ª Consuelo Agero, madre del novio y por el distinguido oficial del Cuerpo facultativo de Archiveros-Bibliotecarios don Juan Muro, próximo pariente de la novia.

A los futuros esposos les deseamos un sinnúmero de venturas en su nuevo estado y eterna luna de miel.

**Cuestiones sociales.**—Publicamos hoy el 2.º artículo de una interesantísima serie que a esta periódico dedica, con honda gratitud por nuestra parte, el docto profesor de Psicología del Instituto general y técnico de la provincia nuestro querido amigo D. Mateo Rioja Rubio.

Es el Sr. Rioja un espíritu amplio y bien cultivado y como su cultura filosófica es grande, nos permitimos llamar la atención acerca de

los escritos de nuestro distinguido colaborador.

**Comercio exterior en el trimestre.**—Los artículos importados del extranjero en Marzo último representan un valor de 100,65 millones de pesetas, con baja de 6,53 respecto de igual mes del año anterior. Esta baja afecta principalmente a los artículos fabricados, mientras hubo aumento en la entrada de substancias alimenticias, primeras materias y oro.

La exportación de nuestros productos en dicho mes de Marzo fué por 85,32 millones de pesetas, con baja también de 8,16 sobre el propio mes del año precedente, por efecto de la menor salida de primeras materias, artículos fabricados y plata.

Durante el primer trimestre del año en curso, el comercio de importación está valorado en 286 millones de pesetas, cifra que ofrece una baja de 31 millones respecto del mismo periodo del año 1913. Hay disminución de ocho millones en la entrada de primeras materias; 30 millones en la de artículos fabricados, y dos millones en la de animales vivos.

En cambio resulta aumento de cuatro millones en substancias alimenticias, y cinco millones en oro.

Nuestra exportación en el trimestre fué de 244 millones de pesetas, con baja de 18 en relación con el mismo periodo del año anterior.

Descendió siete millones la salida de primeras materias; cinco millones la de animales vivos; un millón la de artículos varios y cuatro millones la de plata. Sólo hubo aumento de un millón de pesetas en la salida de substancias alimenticias.

Ha dejado de existir la señora D.ª Antonia García, madre política del director de la Lira Numantina Sr. Amozua.—D. E. P.

**Un ciprés milenario.**—El árbol más viejo que se conoce parece ser un ciprés calvo que cubre con su sombra gigantesca el cementerio de Santa María del Tula, pequeña población del Estado de Oaxaca (Méjico). Tiene algo más de 38 metros de altura.

Humboldt que lo visitó en 1803, supuso que contaría la edad de 5 á 6 mil años, y esta hipótesis ha sido después confirmada por las observaciones de diversos sabios.

El ilustre naturalista grabó en la corteza del árbol una inscripción todavía legible después de 111 años aunque algo oculta por las nuevas capas de corteza que se superponen. En la revista «Le Nature» se ha publicado una curiosa fotografía de él.

¿Cuántas revoluciones habrá podido presenciar el venerable abuelo de la vegetación mejicana? Este ciprés es tan viejo, que no se acuerda de nada.

**De viaje.**—Ha regresado de Madrid nuestro querido compañero don Enrique de Obregón.

—También han llegado de la Corte D. Mariano Granados Aguirre, el alcalde D. Basilio Giménez y el secretario de la Corporación municipal Sr. Sanchez-Malo.

**Café de la Paz.**—A las cantidades consignadas en la lista que se publicó números pasados, tenemos que añadir las siguientes:

B. Redondo, de Sotillo del Rincón, 0,50; X. J., 1; D. Felipe las Heras, 5; A. M., 5; M. G., 2. Total 92,50.

Con cuya suma ha quedado cerrada la lista de suscripción.

Nos ruega el dueño del citado es-

tablecimiento demos las gracias á los caritativos donantes.

**Oposiciones.**—Están convocadas para el próximo mes de Septiembre á fin de proveer 783 plazas en el Cuerpo de Correos.

Se admitirán solicitudes con los documentos respectivos hasta fin del viniente Julio.

Continúa siendo muy concurrido el **Nuevo café de la Paz.** Léase anuncio en cuarta plana.

**Más papista que...**—Un religioso piarista habiendo compuesto un manual de zoología, obtuvo la aprobación eclesiástica, y la entregó para publicación á una sociedad católica editorial. Pero la comisión del ministerio de Instrucción Pública de Hungría que entiende en el examen de los libros destinados á la enseñanza secundaria, emite dictamen censurando el manual, como contrario á la doctrina católica.

El monge autor del libro no debería haber escrito, según los censores «que el pensamiento dependa, en cierta manera del cerebro» y tampoco debió clasificar al hombre entre las vertebrados, sino como género especial.

El periódico *Postor Lloyd* comenta indignado este suceso que denomina *Escándalo de la civilización.*

Esta protesta parecerá exagerada, pero de todas suertes, bien puede manifestarse el deseo de que los censores oficiales de Hungría, en lo sucesivo, no presuman de ser más católicos que la autoridad eclesiástica.

**Seguros.**—Léase en 4.ª pág. el anuncio Banco Aragonés de Seguros y Crédito.

**RECIBOS**  
talonarios de inquilinato en papel superior. Libros de 100 hojas á 0,75. Imprenta de M. Reglero y Hermanos.

El Juzgado municipal de Almarza instruye diligencias contra el vecino de La Póve-la Alfonso Montaña por haber producido el día 28 de Mayo último lesiones de primero y segundo grado á su esposa Leonor Fuentes que intentó envenenar á su marido mientras éste se hallaba durmiendo.

El intento lo practicó ya en otras ocasiones porque Leonor, por lo visto, preferiría para esposo á un individuo llamado Antonio que reside en Cartagena.

Lo que hay es que emplea procedimientos por los cuales se va á quedar sin ninguno de los dos y los más apropiado para encerrarse en la cárcel.

**Caja de Ahorros.**—A tenor de los datos remitidos por la secretaria de esta institución á la Jefatura de la Estadística provincial, durante el mes de Mayo próximo pasado fueron realizadas las siguientes operaciones.

**Cartillas nuevas.**—Fueron abiertas nueve cartillas nuevas por la suma de 11 885,75 pesetas.

**Imposiciones antiguas.**—Se hicieron 36 imposiciones en libretas ya abiertas por la cantidad de 7 mil 014'82.

Se devolvieron á los impositores 9.277,04 contra veinticuatro recibos de los cuales cinco fueron por cancelación de cuenta é importan la cantidad de 627,27.

**Préstamos.**—Quedaron cancelados pagarés por 14.507,50 pesetas en quince documentos de diferentes clases y se concedieron créditos por 25.184 pesetas en diez y ocho pagarés.

**Progreso Científico.**—En todas las afecciones del aparato digestivo, tales como la Gastroenteritis-Diarrea verde de los niños, Enterocolitis, Disenterías, Constipación, Tuberculosis intestinal, Fiebre tifoidea, etc., son corregidas siempre con una medicación que impida las fermentaciones anormales y cuya base sean los fermentos lácticos en proporción determinada. Por esto, precisamente, son prescritos por toda la clase médica á sus enfermos del aparato digestivo, los comprimidos de *Lactofermento Caldeiro*, único preparado que reúne esas excelentes cualidades y el que más éxitos ha registrado en menos tiempo entre los de su índole. Pídanse en farmacias.

**Las ondas hertzianas y el eclipse de sol.**—La comisión de las investigaciones radiotelegráficas, emanada de la Sociedad Británica que tiene por objeto el progreso de las Ciencias, se propone aprovechar la ocasión del eclipse total que ha de verificarse el día 21 de Agosto del corriente año, comprendiendo una zona que se extien-

de desde Groculandia hasta la embocadura del Yudo, á través de Noruega, Rusia y Persia.

En Rusia la duración total del eclipse excederá de dos minutos. Se espera que este acontecimiento permitirá acrecentar el caudal de los datos recogidos acerca de la propagación de las ondas hertzianas en el aire; porque háy dos puntos importantes que deben ser estudiados durante la interrupción de los rayos solares.

1.º La propagación de las ondas hertzianas en el aire, á la sombra y la penumbra, que probablemente debe obedecer á leyes diferentes de las que regulan la absorción y la refracción de la luz.

2.º La intensidad, la frecuencia y el caracter de las ondas hertrianas naturales, que lo mismo que á consecuencia de las descargas atmosféricas pueden variar bien porque la propagación de las ondas naturales de origen lejano, resulta facilitada ó dificultada por el eclipse.

Tal vez, porque la producción de las ondas eléctricas naturales ó de las descargas atmosféricas, sea influida por el eclipse en virtud de alguna razón desconocida.

Hasta ahora no se han podido estudiar estos dos puntos; pues únicamente se llegó á establecer débiles hipótesis á consecuencia del eclipse de 17 de Abril de 1912: casi todos los observadores han reconocido que la intensidad de las señales eléctricas era mayor durante el eclipse, que una hora antes ó después del mismo; pero á esto se limitaron sus observaciones.

**MÁS TARDE Ó MÁS TEMPRANO, todo el mundo se convencerá.—La imprenta que produce con más economía: M. REGLERO Y HNOS.**

**LECCIONES** de primera enseñanza y preparación completa para la carrera del Magisterio y primeros años del grado de Bachiller; lecciones á domicilio. Alumnas internas y medio pensionistas, por la Srta. M. Azenjo García. Honorarios módicos: Collado, 25. 2.º

**Esquelas de funeral á cinco pesetas ciento, clase superior.**

Soria: Imp. de M. Reglero y Hnos.



Ordenanzas Municipales

Ordenanzas Municipales

**Sección sexta.**

**Mendicidad.**

Artículo 69. Se prohíbe mendigar por las vías públicas y casas de esta población á los que no sean vecinos de su término, y aun estos habrán de justificar y obtener una licencia especial del señor Alcalde.

Artículo 70. Los dependientes de la municipalidad; cualesquiera vecinos, quedan obligados á denunciar, detener y poner á disposición de la Autoridad local, á cualquier persona que se encuentre mendigando sin una licencia

especial, y menos los niños menores de diez y seis años, siendo responsables los padres, madres ó tutores que les obliguen ó induzcan á ello.

**Sección séptima.**

**Niños abandonados.**

Artículo 71. Cuando en la casa de algún vecino, en las puertas de los templos, ermitas ó en otro cualquiera punto se depositare algún niño recién nacido abandonado por los autores de su existencia, el primero que se aperciba de ello procurará recogerlo, poniéndolo á disposición de la autoridad local



ANUNCIOS Mena Fotógrafo

Tarifa de ampliaciones, sin retoque, sumamente económicas.

20 x 30 30 x 40 50 x 60

1'50 2'50 4'50

En la tarifa de retoque, precios según los originales que se envíen.

Ofrezco a los lectores de este periódico ampliaciones perfectamente retocadas, con un bonito passepapouts por el único precio de SEIS pesetas, incluido el gasto de certificado

CUPÓN REGALO que al enviar hacer el encargo descuenta la casa MENA el 20 por 100 del trabajo. Fotografía J. MENA, Carretas, 39, Planta baja, MADRID

Café de la Paz.-Billar.-Juegos de recreo

URBANO UERDA.—Plaza de Bernardo Robles (Teatinos)—Soria



El dueño de este establecimiento participa al público en general que en este Café, instalado con las comodidades necesarias, se sirve desde la llegada del tren correo.

Visite usted esta casa y se convencerá de la bondad de sus géneros.

En este establecimiento encontrarán la rica leche de la ganadería de Valdeavellano de Teró.

SPORT. Bolos alemanes.

Banco Aragonés de Seguros y Crédito.

Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza. Sección de Seguros.—Seguros contra incendios á primas muy económicas.—(Pidanse condiciones).—Seguros sobre la vida. Mixto.—Dotal.—Vida entera.—Combinada (Vida y Accidentes). Subdirección de Soria: D. Francisco Acebes Maza, Puertas de Pro, 5.

Llorente Hermanos

FABRICA DE JABONES Y LEJAS LIQUIDAS

La mejor de todas para el lavado y saneamiento de la ropa en frio

Elaboración de chocolates. Galletas de todas clases. Gran surtido en cafés, tés, licores, dulces, garbanzos, y demás artículos del ramo.—Conservas de hortalizas y verduras.—Pescados finos y escaibeches.—Aceitunas y todo lo concerniente á este ramo.

Premiada en diferentes exposiciones

Lejía líquida á veinte céntimos litro

Nota: Antes de comprar en ningún sitio, consultar y ver los artículos de esta casa. Ganaréis en clase y precio. No os dejéis engañar.

Despacho: Canalejas, 21E. Sucursal: Plaza de Acuña, 15. Almacén: ESTUDIOS, 2.

SORIA

Probad los chocolates "Llorente" marca El León

Se rebajan los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 litros ó kilos.

ESTOMAGO Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de ESTOMAGO y desarreglos intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del DIGESTONICO

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA Domicilio social: MADRID, Espoz y Mina, 6. CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000 "LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley. SEGUROS contra incendios. SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas. SEGUROS sobre la vida. SEGUROS contra incendio de cosecha. SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de paquetes postales. SEGUROS de transportes terrestres. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas. Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata. REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España. (Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911). Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm. 6.

Impresos á precios económicos. Reglero Hnos

HERNIAS Y DEFORMIDADES D. J. Aznar Franco, reputado y antiguo Ortopédico, con sucursal en Valladolid, calle Leopoldo Cano, núm. 22, pral., comunica á todos sus clientes y al público en general, que recibirá consultas, con predilección en SORIA, Hotel Comercio, cada dos meses, para lo cual se anunciará con anticipación el día de su llegada. Con nuestro sistema de aparatos logramos la contención segura y en muchos casos la curación de las HERNIAS como lo atestiguan 15 años de éxito. Corsés ortopédicos para corregir las desviaciones del respirazo. Aparatos especiales para las imperfecciones de las piernas y de los pies. Fajas Ventrals contra la obesidad y descenso de la matriz, etc. Especialidad en piernas artificiales Sección especial de bragueros, precios económicos. Casa en Barcelona: calle Carders, núm. 44.

Clínica médico-quirúrgica operatoria Licdo. M. Hernando de la Cruz SAN LEONARDO (Soria) exinterno de los hospitales de Madrid; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y operaciones. Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

BALNEARIO DE ARCHENA Reconocido sin competencia por todas las principales eminencias médicas para las enfermedades artríticas y reumáticas, avariósicas, nerviosas y parálisis, herpéticas y erofulosas, y como auxiliar de las medicaciones mercurial, arsenical y yódica; sobre todo, es el medio más eficaz de los conocidos para la curación del reumatismo en todas sus formas. El clima es incomparable, no existe ningún cambio brusco de temperatura ni oscilación entre el día y la noche durante la Temporada oficial de baños: de 1.º de Abril á 30 de Junio. Este Balneario no deja que desear ningún servicio: Instalación hidroterápica completa, Instituto de Mecanoterapia, Estufa de desinfección, Instalación de lavaderos mecánicos á vapor, último sistema de la casa J. A. John (Alemania); Telégrafos; Correos, Capilla, Gran Casino, Teatro-Cine (funcionando todas las noches), Delicioso Parque y Mesa de régimen todo el año; cuatro magníficos Hoteles que hoy se hallan completamente reformados y al alcance de todas las fortunas, cuyos precios son (comprendiendo habitación, desayuno, almuerzo y comida con todo el servicio correspondiente): Gran Hotel de las Termas, desde 12 á 20 ptas. por día; Hotel Levante, desde 6,25 á 11 ptas.; Hotel Madrid, desde 5,50 á 11 ptas.; Hotel León, desde 3,50 á 6 ptas. Todo bañista hospedado en alguno de estos cuatro Hoteles, tiene derecho á un descuento de 50 por 100 en abonos de 15 ó más baños, y 15 por 100 sobre el precio de la habitación en 15 ó más días, y también hallarán grandes salones de recreo con entrada gratuita. A la llegada de todos los trenes se hallan en la estación los coches-ómnibus del Balneario, con un rótulo que dice: Hotel-s del Balneario de Basilio Irureta. AVISO MUY INTERESANTE.—Todo bañista, antes de ponerse en camino, debe pedir noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario de viaje y cuantos otros le interesan, que recibirá gratuitamente dirigiéndose al dueño de los cuatro Hoteles: Basilio Irureta—Balneario de Archena.—Murcia (España).

48 Ordenanzas Municipales y esta, una vez cumplidas las formalidades del bautismo é inscripción civil por quien corresponda, si careciese de dichos requisitos, dispondrá lo conveniente para conducirlo á la casa de maternidad ú Hospicio benéfico costeados por la provincia. Artículo 72.—Los padres, tutores ó encargados en edad de recibir la primera enseñanza, que descuidaren sin motivo que lo justifique, la educación de sus hijos ó pupilos dejándoles en completo abandono, sufrirán la multa de una peseta por cada día que dejaren de asistir á la Escuela, con la responsabilidad marcada en las leyes, según proceda.

45 Ordenanzas Municipales Artículo 67. Los postuladores ó llamados santeros para atender al culto de santuación, necesitan autorización del Cura á cuya parroquia pertenezca la imagen ó ermita donde proceda, visada por la Autoridad superior de la provincia. Artículo 68. En cuanto á los que se dedican á recoger recursos para establecer hospitales de incurables, casas de locos, huérfanos desamparados y reclutar jóvenes para darles carrera, determinada en ellos harán constar el permiso de la Autoridad que haya aprobado los estatutos; visada por el Sr. Gobernador civil de la provincia.

"EL PORVENIR CASTELLANO"

Periódico independiente.—Se publica lunes y jueves. 5 ptas. año. Suscripción: Plaza de Aguirre, 2, Imprenta El periódico de Soria de mayor circulación.

Recordatorios, con la fotografía del finado, más baratos que nadie. Imp. de M. Reglero y Hermanos.

VINO DE PEPTONA ORTEGA COMPRIMIDOS ALIMENTICIOS ORTEGA A base de germen de vaca. Preparado reparador y asimilable. Muy útil para personas que necesitan tomar alimentos fácilmente digeribles y nutritivos con frecuencia ó á deshora (excursiones, viajes, etc.). Cada comprimido equivale á 10 gramos de carne de vaca. Caja con 48 comprimidos: 3,50 ptas. Modalla de Oro en el IX Congreso Internacional de Higiene y en las Exposiciones Universales de Bruselas y Buenos Aires. ORTEGA Laboratorio-fábrica: Puente de Vallecas. Farmacia: Calle del León, 13.—MADRID